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□张鸿福

济南南部山区风光
好，特别是走县乡道，曲折
中乐趣无穷。滩九线、鸭西
线、潘洪线、省道243等我都
自驾过。滩九线走得次数
最多，这条路从港沟往南，
一路上坡，翻过桃花岭，开
始一路下行，一直到锦绣
川水库边的九曲村结束。

桃花岭是滩九线上的
分水岭，岭北的一个村庄
给我留下了很深的印象，
因为每一次路过它都在发
生变化。第一次走滩九线
应该是2019年秋，一路上的
村庄大都是平房，快到桃
花岭时，山间那几幢漂亮
的居民楼引起了我的注
意。这里算得上港沟街道
最南端了，在这偏远的地
方村民却都住上楼房，的
确引人注目。第二次路过
的时候，吸引我的是新建
的文化广场和正在建设的
一幢大楼。到第三次路过，
五层大楼已经投入使用。

最近到港沟芦南村采
风，沿着熟悉的滩九线一
路往南，当车在村前的广
场停下，下车一看，呵，这
个村我来过——— 严格说是
路过。才知道这个村叫芦
南。村里负责介绍的小伙
子说，芦南村是由芦芽岭
村和南沟村合并而成。据
说芦芽是水边的一种植
物，嫩芽可生吃，清脆爽
口。又相传，当年有位芦芽
真人曾在此修炼。无论是
芦芽岭，还是芦南村，都是
很诗意的村名。

我们从广场换乘电瓶
车，绕往村东，一路都是海
棠、山楂树。然后沿着水岸
一路上行，最后车在一片
水塘边停下。四面都种了
荷花，荷叶田田，莲花灼
灼，水中映着天上白云和
青山的倒影。由此向北俯
瞰，从谷底往上，是一串水
塘。这些水塘从前是南沟
村的旧址。

电瓶车沿西南岭脚往
上攀，这片地方是牡丹园。
芦南温度低，牡丹花开迟
于菏泽、洛阳，五六月份始
盛开，粉色、红色、白色、紫
红色的两万余株牡丹竞相
开放，成为网红打卡地。牡
丹园尽头，是一面环形的
悬崖，上面瀑布飞珠，下面
是一个月牙池塘。从前这
里是采石场，关停后改造
成现在的景点。据介绍，20
年前芦南村靠山吃山，主
要收入是放羊、采石，村内
遍布大小石灰窑、采石场
几十处，羊最多的时候有
千余只。村民没真正富起
来，但山体被挖得千疮百
孔，因为放羊，山上树木难
生，那时的山岭“看不得”。

变化始自2004年。这一
年，在外经商的贾虎平回
村任职，担任村支部书记，
做出的第一个决策，就是
封山造林。封山造林断了
村民的财路，往后怎么生
活？他对村民说，你们只要
信得过我，支持我干下去，
大家不但生活会越来越

好，还一定让大家住上带
电梯的楼房。当年就开始
对全村二十多处破损山体
陆续进行工程修复，先后
栽种各类树木一百五十多
万株，建设拦水坝十五座、
泉水景观带两条。“看不
得”的山岭，成了如今的景
点。旧村搬迁后，村民乔迁
新居，住进了带电梯的楼
房。

回程途中，我们还参
观了老泉。老泉在一个石
洞中，外面酷热难当，洞中
清凉无比。扶着湿润的岩
石，拾级而上，泉的源头到
了，是一个不规则的石塘，
甘洌的泉水泛起小小的浪
花，漾着粼粼微波。一位作
家掬水洗了一把脸说：“掬
一捧泉水，洗一洗眼睛，心
也绿了。”这是著名诗人孔
孚的名诗《泉边》的诗句。

在东南山峪中，云台
山脚下，还有一座始建于
隋唐时期的云台寺，寺里
有元贞元年开凿的摩崖造
像和明代重修的石佛阁，
还有济南新七十二名泉中
之一的“玉漏泉”。可惜行
程紧张，没时间去。

刚刚启用的芦南乡创
基地是座两万多平方米
的回字形五层建筑，在一
楼借助沙盘和大屏可以
直观地了解了芦南今昔。
旧村破败简陋和现在的
楼房形成鲜明对比，最令
人难忘的是一组秋天的
风光照片，连绵山岭色彩
斑斓，翠绿、金黄、火红，
尤其是连片的红叶，那是
黄栌的颜色，是二十年持
续封山造林的结果。

这个曾经最穷的村
庄，在实现了村民住上楼
房后，开始探索“党支部+
合作社+企业”的发展模
式。芦南有三山两岭：北有
孤月山，西有麒麟山，东南
有云台山；南有桃花岭，东
有芦芽岭，众山之间是韩
仓河的几条支流。绿水青
山就是金山银山，今后芦
南村将在芦芽岭一带实施
田园综合体二次提升项
目。

出了乡创基地，再次
乘电瓶车，去村南参观民
宿。这里的民宿均为二层
楼的院落，规模有大有小，
小的适合一两户家庭居
住，大的能够接待团队。最
大的院落中有一排柴火灶
和户外餐桌，如果有兴致，
完全可以办一场篝火晚
会。民宿外的小广场上，从
前是一个大型采石场，如
今已经随山就势改造成瀑
布、河滩、亲水乐园，还有
绿地、帐篷、游乐设施，孩
子们踩着水花，乐此不疲。
休闲区摆着芦南煎饼、山
楂糕、小米等特产，尤其是
用山楂制作的发醇饮料，
酸酸甜甜中还有啤酒的味
道，别有滋味。

芦南村的故事很精
彩，值得深入挖掘。但匆忙
之间，浮光掠影，我顶多算

“打卡”。
芦南是值得“打卡”的

地方。

□树辉

很多时候，人们为了回避真相，会想
象出很多“如果”来麻痹自己。然而这样讨
论“如果”，只能让自己在痛苦中越陷越
深，我们把它叫作“回避式如果”。

人生有多种可能，解决问题时当然也
要多看几种可能性，然而我们一定要在一
种稳定的状态下讨论“如果”，才能看到问
题的可能性。如果一个人的状态不稳定，
那他在讨论如果时就会对细节不耐受，他
关注的只有结果，这样的讨论不但不会对
我们解决问题或是改变自己产生积极的
影响，反而会使人越来越混乱。

曾经在直播中聊电影《消失的她》，大
家聊到电影结局时都感觉很压抑。突然有
人提出，如果李木子早点把自己怀孕的消
息告诉何非，那何非还会忍心杀她吗？

这就是“回避式如果”。人们为了回避
已经发生的事实带给自己的痛苦，会想象
出各种如果，而这样的想象对于解决实际
问题是毫无意义的，对结果越是不接受，
就越是难以解决问题。

类似于这样的想象在我们的生活中
有很多。一对夫妻结婚十年一直很恩爱，
可是一次偶然的机会，先生被外派到很远
的一座大城市工作。到了新的城市，先生
曾多次征求妻子的意见，希望妻子和孩子
也能过来一起生活。

可是妻子觉得先生所在的城市生活
压力太大，还有孩子上学、照顾老人等很
多现实问题无法解决。自己和孩子已经习
惯了现在的生活，就这样一家人不得不暂
时分居。可是过了不到一年，先生就出轨
了。在咨询室，夫妻两人都很痛苦，他们讨
论问题的模式是这样的：“如果单位不安
排那次外派，关系会怎样……”“如果当时
妻子辞去工作，跟随先生到他工作的城市
一起生活结果会怎样……”他们讨论问题
时，呈现出的状态是，谁都不愿意接受“先
生已经出轨，两人的感情正在经受考验”
这样一个真相。所以他们讨论的目的并不
是解决问题，而是拒绝接受他们的关系目
前呈现出的状态。

在系统式家庭咨询中这叫作“反事实
思维”。事情已经发生了，我们想通过讨论

“如果”拒绝它发生，这就是反事实思维。
它有一个基本模式：“如果我能(或是你
能)做到那样，结果会不会就不再是这样
了。”

生活中我们经常一不小心就会用自
己的反事实思维。一对情侣分手了，女孩
儿可能会想，如果我当初没有那么任性，
我们会不会就能在一起了？一个孩子迷恋
手机游戏，父母会想，如果当初不给孩子
买手机，那他会不会不这样？你只是表达
了自己的一个观点，对方听了马上就不高
兴了，你可能会想，如果我不说这句话，是
不是他就不会这样了？

所有拒绝承认现实、想要改变结果的
“如果”，都不值得我们花太多时间和精力
讨论，因为事情已经发生了，作为成年人，
面对已经发生的事情，我们除了接受没的
选。

什么是奇迹提问？简单说就是在接受
事实的基础上想象一下，如果问题有了转

机，或是被解决了，我们的生活会变得有
什么不一样？

我来分享一个家庭咨询案例的片段，
感受一下奇迹提问的力量。

爸爸、妈妈和孩子都坐在咨询室里，
父母因孩子不上学而一筹莫展，孩子则表
现出一副“无所谓”的样子。我问道：“想象
一下，如果今天晚上你们家里来了一个好
心的仙女，她把孩子不去上学这个问题带
走了，你们明天早上一起床，会看到一个
孩子在做什么？”爸爸两眼放光：“那他早
上不用再让我一遍遍地叫了，他自己会起
床收拾好书包，可能还会洗个澡，吹吹头
发……”妈妈则回答：“我没想那么多，我
想他如果去上学，那前一天晚上就不会再
熬夜打游戏了？”我继续追问：“在您看来
他几点睡觉就可以不算作熬夜？是11点，
还是12点？”妈妈迎合了一句，马上改口：

“11点，不，越早越好，他如果真的要上学
了，那他就不该打游戏。”我继续问妈妈：

“继续想象一下，如果您的孩子今晚就不
打游戏早早睡觉了，您会想‘我儿子终于
要去上学了’，还是会想些别的？”妈妈没
有回答，我看到她正在思考。这时候我看
到爸爸在偷笑，我追问道：“您想到了什
么？”爸爸有些不好意思地说：“我们会想，
这孩子今天这是怎么了？是不是哪根筋不
对？太阳打西边出来了吗？”他说完，一家
人全都笑了。妈妈补充道：“如果孩子早早
地起来收拾书包，甚至学习，我也会想，今
天他是不是吃错药了？我不会想我的孩子
是不是要去上学了？那离我们太远了。”爸
爸听了频频点头。

到此，这个家庭呈现出的状态一览无
余，对于这个家庭而言，需要解决的重要
问题是父母如何发现并确认孩子的改变，
否则孩子哪怕有一点积极的变化都会被
他们不经意间打压下去。很多孩子之所以
在父母面前表现得一点动力都没有，就是
因为他们感觉在父母眼里自己怎么做都
不对，怎么做都得不到父母的认可。

奇迹提问和反事实思维的最大不同
是，奇迹提问是在接受目前状态的同时，
如果有变化，去看变化的点会从哪里开
始，而反事实思维则是想象我们一定能做
得更好，结果绝不是现在呈现出的这样。

我们再来举一个简单的例子，如果一
个人考试考砸了，他想象自己如果当初再
努力一点，结果就不会这样了，这就是我
们所说的反事实思维。同样是考试考砸
了，如果他是这样想的：“这次考试已经这
样了，假如下次想实现逆袭，接下来要做
什么？我要做的第一件事儿是什么？”如果
尝试这样做，我们会越来越接近当下的自
己，那他的“如果”很可能会变成一个又一
个具体的行动。人在每一次讨论“如果”时
只有一个目的，找到一个具体到不能再具
体的、可以让自己努力的点，具体到什么
程度呢？最好让你连拒绝自己都不好意
思。

人生有各种各样的可能性，我们有的
时候需要在想象层面讨论一下“如果”，这
样做的目的不是回避问题，而是在接受结
果的同时寻找一个新的具体的起点。（作
者为实战派心理咨询师，树辉心理创办
人）
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人们为了回避真
相，会想象出很多“如
果”来麻痹自己。然而
这样讨论“如果”，只
能让自己在痛苦中越
陷越深。人生有各种
各样的可能性，我们
有的时候需要在想象
层 面 讨 论 一 下“ 如
果”，这样做的目的不
是回避问题，而是在
接受结果的同时寻找
一个新的具体的起
点。
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